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COMITÉ CSEHDAA 

Procès-verbal de la séance du Comité consultatif des services aux élèves handicapés et aux 

élèves en difficulté d’adaptation ou d’apprentissage de la Commission scolaire des Patriotes, 

tenue le 7 décembre 2009, à 19 h 30, au siège social de la Commission scolaire situé au 1740, 

rue Roberval à Saint-Bruno-de-Montarville. 

SONT PRÉSENTS les représentantes ou représentants au Comité CSEHDAA : 
mesdames et messieurs 

— Parents  Ian Champagne 
 Steve Bernier 
 Nathalie Dubuc 
  Renée Dupont 
  André Hamel 
  Marc Langlois 
  Serge Lanthier   
  Hélène Saint-Amant 
  France Tremblay 
— Représentant des organismes extérieurs Michel Duperron 
— Représentant des directions d’école Richard Sylvain 
— Représentante du personnel professionnel Marjolaine Farmer 
— Représentant du personnel enseignant Richard Bisson 
— Représentante du personnel de soutien Carol St-Jean 
— Représentant de la direction générale Jean-Louis Tousignant 
— Secrétaire Danielle Filiatrault  

EST ABSENT : madame 

— Parent Chantal Bourdeau  
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CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE 

À 19 h 30, madame France Tremblay constate le quorum et ouvre l’assemblée.  

1. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Résolution 13-2009-12-07 

IL EST PROPOSÉ par madame Marjolaine Farmer, appuyée par madame Hélène 

Saint-Amant, d’adopter l’ordre du jour tel que modifié : 

Constatation du quorum et ouverture de la séance 

1. Adoption de l’ordre du jour 

2. Adoption du procès-verbal de la séance du 9 novembre 2009 

 2.1 Suivi 
— Plan d’élimination des barrières architecturales 2008-2018 
— Politique relative à l’admission, à l’inscription et à la répartition des élèves dans 

les écoles de la Commission 

3. Parole au public  

4. Parole au représentant au Comité de parents (annexes 1-2 et 3 -07-12-2009) 

Décision 

5. Règles de régie interne (annexe 4 -07-12-2009) 

Information 

6. Planification pour le développement des services aux EHDAA (annexe 5 -07-12-2009) 

7. Priorités d’action 2009-2010 des services de la Commission scolaire (annexe 6 -07-12-2009) 

8. Suivi du Comité pour prévenir et traiter la violence 

9. Organisation des comités du Conseil des commissaires (annexes 7 et 8 -07-12-2009) 

10. Guide « Quoi faire lorsque mon enfant rencontre des difficultés à l’école? » (annexe 9 -07-12-2009) 

11. Parole au public 

12. Correspondance 
— Formation Dr Gordon Neufeld 

13. Questions diverses 
— Situation des classes TED à l’école Arc-en-Ciel 

14. Prochaine réunion 
— Le 18 janvier 2010 

15. Levée de la séance 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 



 

2. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU 
9 NOVEMBRE 2009 

Résolution 14-2009-12-07 

Il est proposé par monsieur Ian Champagne, appuyé par monsieur Richard Duperron, 

d’adopter le procès-verbal du 9 novembre 2009. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

2.1. SUIVI 

PLAN D’ÉLIMINATION DES BARRIÈRES ARCHITECTURALES 2008-2018 

Madame France Tremblay explique que les précisions qui ont été demandées par le Comité 

CSEHDAA ont été incluses dans le plan d’élimination des barrières architecturales 2008-2010. 

POLITIQUE RELATIVE À L’ADMISSION, À L’INSCRIPTION ET À LA RÉPARTITION DES 
ÉLÈVES DANS LES ÉCOLES DE LA COMMISSION 

Les propositions faites par le Comité de parents et le Comité CSEHDAA seront analysées par 

un comité stratégique des commissaires durant la prochaine année. 

3. PAROLE AU PUBLIC 

Il n’y a pas d’intervention. 

4. PAROLE AU REPRÉSENTANT AU COMITÉ DE PARENTS 

Monsieur Steve Bernier présente les points majeurs de la séance du Comité de parents du 29 

octobre 2009. 

Le Comité de parents veut recevoir une présentation concernant la situation des élèves 

HDAA à la séance du 21 janvier 2009. 

Résolution 15-2009-12-07 

Considérant que la Fédération des comités de parents organise une rencontre des 

représentants des Comités CSEHDAA, 



 

IL EST PROPOSÉ par monsieur Serge Lanthier, appuyé par madame Hélène Saint-Amant 

de mandater madame France Tremblay pour une représentation auprès de la Fédération 

des comités de parents. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

Une discussion concernant la représentation au Comité de parents et à leur exécutif est 

amorcée. 

5. RÈGLES DE RÉGIE INTERNE 

Madame France Tremblay présente ce dossier. 

Une discussion sur les règles de régie interne est amorcée. 

Monsieur Jean-Louis Tousignant, représentant de la direction générale, intervient à propos de 

la représentation du CCSEHDAA au Comité de parents et à leur exécutif.   

Considérant la demande du Comité de parents et leur exécutif à l’effet de n’avoir qu’un seul et 

même représentant à ces deux instances. 

Résolution 16-2009-12-07 

IL EST PROPOSÉ par monsieur Serge Lanthier, appuyé par monsieur Michel Duperron, 

que le Comité maintienne la recommandation à savoir que le représentant à l’exécutif du 

Comité de parents soit fait par la présidente et ce, pour l’année 2009-2010. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

6. PLANIFICATION POUR LE DÉVELOPPEMENT DES SERVICES 
AUX EHDAA 

Monsieur Tousignant présente le projet d’élaboration des pistes pour soutenir l’intégration des 

élèves sous l’angle de la persévérance et de la réussite scolaire. Il apporte des explications et 

répond aux questions. 



 

7. PRIORITÉS D’ACTION 2009-2010 DES SERVICES DE LA 
COMMISSION SCOLAIRE 

La Commission scolaire des Patriotes s’est dotée l’an dernier d’un plan stratégique. De ce plan 

découle une planification annuelle de mise en place sur les cinq orientations retenues. 

Chaque Service de la Commission scolaire établie annuellement des priorités d’action qui 

traduisent les grands dossiers qui seraient mis de l’avant durant l’année. Ces dossiers sont en 

lien avec la planification annuelle liée au plan stratégique. 

Monsieur Jean-Louis-Tousignant attire l’attention des membres sur les aspects qui concernent 

les HDAA.  

8. SUIVI DU COMITÉ POUR PRÉVENIR ET TRAITER LA VIOLENCE 

Monsieur André Hamel fait le suivi des rencontres du comité pour prévenir et traiter la 

violence. 

Il explique les choix faits pour l’utilisation des sommes : 

— Soutien des élèves en prévention dès leur entrée scolaire dans le cadre d’un projet 

de recherche pour les élèves de 5 à 7 ans. 

— Développement et réorganisation d’un service pour des élèves en difficulté dont 

ceux qui reçoivent une suspension à l’ordre secondaire. 

— Point de services pour les écoles. 

Le comité poursuivra ses travaux en janvier. 

9. ORGANISATION DES COMITÉS DU CONSEIL DES COMMISSAIRES 

M. Tousignant explique un schéma des différents comités de la Commission scolaire des 
Patriotes qui sont liés avec les processus de décision. 



 

10. GUIDE «QUOI FAIRE LORSQUE MON ENFANT 
RENCONTRE DES DIFFICULTÉS À L’ÉCOLE?» 

Madame France Tremblay invite les membres à former un groupe de travail qui se penchera 

sur la révision complète de ce guide. 

Résolution 17-2009-12-07 

IL EST PROPOSÉ par madame Hélène Saint-Amant, appuyée par monsieur André Hamel de 

former un comité de travail composé des quatre (4) membres suivants : mesdames Hélène 

Saint-Amant, Renée Dupont et France Tremblay, et monsieur Ian Champagne afin de réviser le 

guide « Quoi faire lorsque mon enfant rencontre des difficultés à l’école? ». 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

11. PAROLE AU PUBLIC 

Il n’y a pas d’intervention. 

12. CORRESPONDANCE 

Monsieur Tousignant présente la conférence du Dr Gordon Neufeld qui se déroulera les 27, 28 et 

29 janvier 2009. 

Il invite les membres intéressés par cette conférence à s’y inscrire et à faire un compte-rendu à la 

prochaine séance du Comité.   

Résolution 18-2009-12-07 

IL EST PROPOSÉ par madame Marjolaine Farmer, appuyée par monsieur André Hamel, 

d’accepter de rembourser les frais de cette conférence aux parents membres du 

CCSEHDAA à même le budget du Comité. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 



 

13. QUESTIONS DIVERSES 

Un membre précise qu’une étude est actuellement en cours pour vérifier les besoins et 

situations particulières des élèves TED à l’école Arc-en-Ciel qui pourrait mener à une 

modification de l’application du Régime pédagogique. 

Une demande a été formulée à l’effet d’évaluer la possibilité que des parents puissent 

s’impliquer directement à l’école sur ce dossier. 

Le Comité CSEHDAA est d’avis que c’est le rôle de la Commission scolaire de faire les 

travaux mais que les parents seraient certainement mis à contribution pour donner leur avis et 

non pour faire le travail directement à l’école. 

14. PROCHAINE RÉUNION 

La prochaine réunion du CCSEHDAA aura lieu le lundi 18 janvier 2010. 

15. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

Résolution 19-2009-12-07 

À 22 h 30, il est proposé par monsieur Marc Langlois, appuyé par monsieur Serge 

Lanthier, de lever la séance. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

    

MADAME FRANCE TREMBLAY  MONSIEUR JEAN-LOUIS TOUSIGANT 

PRÉSIDENTE  REPRÉSENTANT DE LA DIRECTION GÉNÉRALE 


